

so, hasta que su fortuna lo llevó con la *Grande Isabel la Católica*.

Cuando el genio, la religion y la fé animan á dos corazones, estos se entienden inmediatamente como las máquinas de un telégrafo que se ponen en comunicacion. Así Isabel comprendió á Colon, vendió sus joyas, y el futuro almirante pudo equipar sus carabelas y lanzarse en el profundo y desconocido Océano, con la fé de Dios que lo guiaba entre los abismos.

Martin Vicente encontró 450 leguas al Este del cabo de San Vicente, una pieza de madera. Pedro Correa, marido de la hermana de la esposa de Colon, encontró otra pieza de madera semejante cerca de Puerto Santo. Las sociedades de anticuarios han indagado que la América, es decir, la costa muy al Norte habia ya sido descubierta anteriormente. Con todo y estos antecedentes, Colon fué el primero que salió de Europa con la intencion decidida de atravesar el Océano hasta encontrar otra tierra absolutamente nueva y nunca visitada ni conocida; y en efecto la encontró á la media noche del 11 de Octubre de 1492. El marinero que primero vió la tierra se llamaba Rodrigo de Triana; de suerte que á toda la inmensa porcion de tierra que se apellidó Nuevo-Mundo, debió habersele puesto por todos títulos *Colonia*.

Esto habria sido conforme á la ideología, á la historia, á la tradicion, y sobre todo al justo y debido reconocimiento que el mundo viejo debió haber tenido al gran almirante de las Indias: no fué así. Un piloto, dice D. Juan Bautista Muñoz, que en la línea de hombre de mar era inferior á casi todos los descubridores de su tiempo, fué el que dió su nombre á esta parte del mundo; nombre, por otra parte, formado por el mecanismo de una impropia y violenta analogía. Se llamaba el navegante florentino *Amérigo Vespuche*; y de Amérigo se hizo América; y así por una injusticia del mundo continuó llamándose á la parte cuarta del mundo que entonces se conoció.

El nombre, pues, de *Andhuac* data probablemente del año 1168 al de 1170.

El de *México*, del año de 1324 al de 1326.

El de *Teuhnochtitlan*, de 1327 á 1329.

El de *América*, de 1494 á 1500.

Estos nombres desfigurados y maltratados aun por historiadores de mucha nota, y estas fechas inciertas y disputadas, recuerdan sin embargo, grandes cosas y extraños sucesos que han hecho mucho ruido en el mundo.

MANUEL PAYNO.

CHAMETLA.*

(ESTADO DE SINALOA).

En las planas y fértiles llanuras de la costa del Estado de Sinaloa, cubiertas de la vegetacion lozana y vigorosa de los trópicos, y bañadas por las limpias aguas del rio del Rosario, que las fecundiza, se eleva hácia la márgen izquierda un alto cerro de formas caprichosas, revestido de vegetacion, porque en esas regiones, la vida brota hasta de las peñas.

Al pié de la elevada montaña, situada casi en el grado 23, se posa el pueblo de Chametla, célebre por haberlo visitado el conquistador Hernan Cortés en su expedicion al golfo de Californias.

Existe todavía un templo antiquísimo, de tosca construccion, que sin duda fué fundado por los conquistadores, único monumento destinado al culto religioso.

Los fértiles terrenos que riega este rio, son cultivados por sus moradores, y les recompensan superabundantemente sus fatigas, siendo sus principales productos el tabaco, algodon, caña, maiz y frijol, todos de superior calidad.

El aspecto de su poblacion no es agradable, porque la mayor parte de las casas, que forman una larga calle, están cubiertas de pardos tejavanes de palma, aunque hay algunas construidas de ladrillo, en las que se nota el progreso del arte.

Es indudable que dentro de poco irá reformándose y tornando su aspecto un tanto tétrico, en risueño y seductor, y mas si continúan cultivando en los patios de las casas, como lo hacen en algunas, las verdes viñas, que forman una enramada fresca y hermosa, los elegantes platanares, que baten el viento con sus anchas y magníficas hojas, las sabrosas y aromáticas piñas, los narajos, ostentando á la luz del sol su brillante y verde oscuro follaje, las ciruelas y otra porcion de plantas y flores que embalsaman la atmósfera y llenan estas moradas de encanto y poesía.

Recorriendo tres leguas rio abajo por enmedio de aquellas llanuras planas de la costa, donde se descubre un horizonte sin límites al traves de sus espesos breñales, se llega á un sitio mas despejado, la vejeccion es mas pequeña, la luz solar irradia mas intensa inundando aquellos lugares de una brillante claridad, la fresca y húmeda brisa que sopla con fuerza, el olor peculiar de las aguas marinas, y el rugido sordo y continuo que se escucha, indican la proximidad del Océano.

Unas cuantas chozas de ramas con sus cobertizos de palma, donde habitan los pescadores, es el punto llamado de Jarilla, situado en aquellos parajes.

* Fué fundada por Nuño de Guzman.

Los criaderos de ostion, afamados por los gastrónomos por su gusto exquisito, el camarón y la infinidad de clases de peces que habitan en la orilla del mar, forman la industria de sus habitantes, y de ella viven.

Todas las poblaciones cercanas se comunican con el puerto de Mazatlan, que es el centro comercial del Estado, bien por el camino del Rosario, el de las Marismas ó por agua.

Cuando aprovechan la tercera de estas vías, se embarcan en canoas, que no son otra cosa que grandes troncos de árbol ahuecados, que las impulsan dos remeros; tornan la corriente del río, y pronto se ven flotando en las saladas aguas de los esteros.

La naturaleza ha formado una sucesión de esteros á lo largo de la costa, rumbo á Mazatlan, que con poco trabajo podían canalizarse, como ya se ha pretendido por algunos empresarios de dicho puerto; y por ellos hacen la travesía desde Chametla hasta Mazatlan en doce ó catorce horas.

Para aprovechar este rápido viaje, es necesario que las lluvias hayan elevado el nivel de las aguas en dichos esteros, para que sean navegables, lo que se verifica de Agosto en adelante.

De este modo, sufriendo un calor abrasador, oprimidos en medio de los tercios de mercancías, en aquella pequeña y frágil embarcación, cubierta con petates y lienzos, para moderar el fuego que parece arroja el sol, y combatiendo con la nube de zancudos, que chillan en las orejas ó hincan su sutil y aguda lanceta hasta por encima de la ropa, causando llagas y fuertes comezones, hacen una travesía breve, pero penosa para los que no están acostumbrados á ese clima, y á los que parece que los mosquitos desconocen y hostilizan con mas encarnizamiento.

Por tierra pueden comunicarse estas poblaciones por caminos carreteros con el Rosario, Zavala, Noria, Villa de Union, Ciudad Concordia, Mazatlan, Agua-Caliente, Escuinapa, Acaponeta, Tepic y Guadalajara.

El viajero que, poco acostumbrado al clima caliente, tuviese que emprender su camino para ir á Chametla, iría temiendo, como es natural, sufrir un calor capaz de derretirlo, se iría figurando bajar á las regiones del infierno, y le causarían una comezon anticipada las picaduras de los millones de mosquitos, que en algunos puntos rodean á la gente, á los animales, á cuanto existe; é iría deseando salir cuanto antes de esa tierra de fuego y de plagas; pero si al llegar á la población observa que ni el calor es excesivo, sino muy tolerable; que no hay la multitud de dañinos mosquitos que temía, y que muy al contrario, es un país habitable, de una temperatura benigna, en cuanto cabe en esa latitud, y que puede muy bien disfrutar, sin disgusto ni inquietud, de cuanto ofrece de rico y variado la naturaleza, se convencerá que estaba en un error, y que no eran fundados sus temores.

Por consecuencia, no es enfermizo, y puede uno, sin riesgo, bañarse, comer fruta y no sujetarse á abstinencias y métodos higiénicos, indispensables en las costas malsanas, donde se corre el peligro de perder la vida con el terrible vómito, el tifo ó las tercianas.

Chametla y las pequeñas poblaciones que la rodean, viviendo sobre un suelo rico y feraz, no aprovechan los elementos con que las engalanó la naturaleza, como no los aprovechan todavía; pero logró sacar mas fruto de ellos por la inmigración de los habitantes de los pueblos vecinos del Estado de Jalisco.

La guerra, esa hidra de cien cabezas, que incendia pueblos, devasta comarcas, diezma poblaciones y las cubre de luto y desolación, ardia furibunda y exterminadora en Jalisco, y el cantón de Tepic era teatro por los años de 1857 al de 1860, de las escenas mas atroces y sangrientas.

Viendo, pues, con dolor convertidos sus hogares en cenizas humedecidas con la sangre de sus deudos, sin patrimonio que legar á sus hijos despojados de sus tierras, que les producían el sustento de sus familias, emigraron en masa en busca de un país hospitalario donde establecerse; y siendo las poblaciones del Sur de Sinaloa las mas próximas, las eligieron para radicarse en ellas, y de este modo, Chametla y sus contornos aumentaron considerablemente su población con gente industriosa y trabajadora.

Las fértiles campiñas que riega el río del Rosario, fueron pronto explotadas por los emigrados jaliscienses, y los campos, que antes estaban incultos, poblados solamente de la vegetación silvestre y lozana de esa costa, se vieron cubiertos de tabaco, algodón, maíz, frijol, legumbres y árboles frutales.

De este modo, la guerra de Jalisco trajo á estos pueblos de Sinaloa un tanto de progreso y abundancia.

En las marismas situadas frente al Agua-Verde hay unas extensas salinas, muy productivas para sus habitantes, y mas cuando las empresas mineras, como la del Tajo en el Rosario, se impulsan con fuertes capitales.

La instrucción pública no está desatendida: el año de 1864 tenía Chametla una escuela de niños dirigida por el profesor D. Agustín Elizondo, y otra de niñas, notándose en ambas aprovechamientos muy honrosos á los profesores.

En los primeros días de Mayo, cuando el sol arroja sus rayos perpendiculares y toda la naturaleza parece envuelta en una atmósfera de fuego, Chametla se engalana y toma una animación poco común.

Casi todos los habitantes del distrito del Rosario concurren á los paseos del mar, á la barra de Chametla, y de improviso, en la desierta playa, parece que brota, como por encanto, una población, cubriéndose sus arenas de multitud de enramadas para alojar á los paseantes; otras se convierten en salones de baile, partidas de juegos y puestos de frutas.

El río viene henchido de canoas cubiertas de flores, y multitud de bellas costeñas, de ese hermoso tipo judío, entonan canciones populares al son del arpa y la guitarra, alternando su armonía con el sonido de mil remos que surcan las aguas, dando á este paseo un tinte de belleza y atractivo, que hace olvidar los sinsabores de la vida.

Pronto la alegre y bulliciosa comitiva se ve flotando en las aguas del inmenso Océano; y el Pacífico, en aquella rada, se convierte en un nuevo Adriático, las canoas en góndolas, y las sinaloenses, bellas y simpáticas, en nuevas venecianas.

Ocho, diez ó quince días permanecen en la playa, yendo y viniendo con frecuencia á las poblaciones próximas, y son otros tantos de una continuada fiesta.

Bailes, cantos, juegos, baños, y cuanto puede proporeionar placer y diversión, disfrutan durante ocho días los pescadores, en la mas perfecta armonía, en la mas estrecha intimidad, efecto de las cualidades innatas de su carácter franco, abierto y generoso en lo general.

Seis ú ocho músicas de viento, que ejecutan regulares piezas, y multitud de instrumentos de cuerda, esparcen la armonía

en aquellos sitios, y en alas de la brisa van á confundirse en lontananza con el rugido, unas veces apacible y otras furibundo, de las olas del Océano.

Chametla, por su situacion topográfica, teniendo al Oriente al alcance de su mano las riquezas minerales de la sierra, y al

Occidente el Océano que le traerá los artefactos del Asia y de la Europa, la constituyen en un puerto de mar, rodeado de elementos de todo género, y es indudable que pronto se elevará al rango que le destina la Providencia.

INFORME

SOBRE EL

CULTIVO Y PRODUCTO DEL CAFÉ

EN EL DISTRITO DE JALAPA.

Tan importante como el cultivo del algodón, es en el distrito de Jalapa el del café: uno y otro debieron haber sido hace mucho tiempo el objeto del labrador; pero sin que sepamos la verdadera causa, ambos han sido mirados con un punible abandono. Pocos, muy pocos son los que comprendieron desde luego el inmenso valor de tan apreciables plantas, y ellos solos han recogido el fruto de su trabajo. Los habitantes del pequeño pueblo de Teocelo se han dedicado á beneficiar estas siembras, y hoy son envidiados por los pueblos sus vecinos, que no supieron ó no quisieron secundarlos. Es verdad que este ramo de industria no es tan violento en sus resultados

como el del algodón, por ejemplo; pero no es ménos productivo, teniendo la gran ventaja sobre aquel, que una vez que las matas comienzan á producir, ya continúan dando fruto los años subsecuentes, sin necesidad de nueva siembra.

Verdaderamente, en el distrito de Jalapa el café es uno de los ramos que deben hacerlo prosperar, y en tal manera, que casi no hay pueblo de su comprension en que no deba producirse, por lo cual se puede decir que todo el distrito tiene terrenos propios para el cultivo de este valioso ramo de nuestra agricultura.

Los partidos de Coatepec y de Misantla son, sin embargo, los mas á propósito para

estas plantaciones, aunque no se ha cuidado de hacerlas en la cantidad que pueden contener sus respectivos terrenos.

Teocelo [pueblo del partido de Coatepec], como he dicho ántes, es el único que puede llamarse cosechero respecto de este ramo, y á pesar de que sus habitantes se han dedicado al cultivo de esta planta, se ve que aun pudieron duplicar sus siembras. Tienen en la actualidad sembradas doscientas cuartillas, y sus terrenos, comprendiéndose en estos los que conocen con el nombre de Bastla, prestan comodidad para sembrar trescientas cuartillas mas.

Jico [pueblo del mismo partido] ha sembrado demasiado poco, y, sin embargo, en sus terrenos hay capacidad para contener trescientas cuartillas de sembradura.

Cosaustlán [pueblo tambien de ese partido] es poseedor de terrenos que pueden contener doscientas cuartillas de siembra de café.

Coatepec [la cabecera] puede sembrar cien cuartillas.

Es de advertir, que al enunciar los terrenos que pueden ser sembrados de café, he tratado de poner el minimum de ellos en cada poblacion, y al mismo tiempo los datos que he recogido se refieren á dichos terrenos, teniendo presente que existen otras plantaciones, y por consecuencia, es sin perjudicar las siembras de otras clases.

El partido de Misantla comprende una gran porcion de terreno propio para el cultivo del café: sus habitantes generalmente se han dedicado á cosechar el tabaco y la vainilla, y de estos frutos recojen una cantidad bastante notable. El café es el ramo ménos atendido en aquellas localidades, y sin embargo, de la manera que he explicado, es decir, sin perjudicar las otras siembras, pueden ser cultivadas en el partido quinientas cuartillas de este fruto.

Monte Blanco [jurisdiccion de Coatepec] puede aun sembrar cincuenta cuartillas, y las haciendas de Mahuistlan, Zimpizahua, la Orduña, Tuzamapa y Pacho, la primera, veinticinco cuartillas; la segunda, diez; la tercera, quince; la cuarta, treinta, y la quinta, quince. Las poblaciones del Palmar, Jalcomulco, Apasapam y Actopam, la primera, diez cuartillas; diez la segunda, y las dos últimas, veinte cada una. Las haciendas de Almounga, Paso del Toro, Mastatlan, San Juan y la Concepcion, la primera, quince; la tercera, cinco, y la segunda, cuarta y quinta, diez cuartillas cada una. Los pueblos de Jilotepec y la Banderilla, diez cuartillas ambos. Las haciendas de Tortugas, Lúcas Martin, Corral-Falso, las Animas y la Yerba-buena, la primera, diez; la segunda, quince; la tercera, diez, y cinco cada una de las dos últimas. Finalmente, en los solares que circundan la poblacion de Jalapa, se pueden cosechar diez cuartillas. De todo lo cual resulta, que en el distrito de Jalapa pueden sembrarse, sin perjudicar las siembras que existen de diversas clases, *mil setecientas veinte cuartillas de café*, no incluyendo en este número las que en la actualidad están ocupadas por dicho fruto.

El terreno mejor para hacer una siembra de café es el mas húmedo, sin que tenga agua; en las cañadas, por ejemplo, y en las laderas que conservan bastante humedad. Tambien hay muchos terrenos planos con la humedad suficiente para lograr un magnífico resultado.

El terreno en que se va á formar el plantío se prepara con tres fierros: ¹ esta ope-

¹ Llámase fierro, la operacion que se hace en el terreno para labrar la tierra y ponerla en disposicion de que reciba la semilla ó planta que se siembra.